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国家统计局 9 日发布数据，8 月
份，全国居民消费价格指数（CPI）同
比上涨 2.4%，涨幅比上月回落 0.3 个
百分点。从环比看，CPI 比 7 月上涨
0.4%，涨幅也有回落。

“8月份，统筹疫情防控和经济社
会发展成效显著，市场供需总体平
衡。”国家统计局城市司高级统计师
董莉娟说。

影响CPI同比涨幅的主要因素是
食品价格。8 月份，食品价格同比上
涨 11.2%，涨幅比上月回落 2 个百分
点，影响CPI上涨约2.33个百分点。

今年以来，CPI 同比涨幅总体呈

下行态势，在近两个月涨幅扩大之
后，8 月份 CPI 同比涨幅出现回落。
专家分析，这其中食品价格特别是猪
肉价格同比涨幅回落是重要原因。

8 月 份 ，猪 肉 价 格 同 比 上 涨
52.6%，涨幅比上月回落 33.1 个百分
点。中国民生银行首席研究员温彬
分析，由于去年下半年开始，猪肉价
格同比涨幅持续走高，今年 8 月份在
高基数效应影响下，猪肉价格同比涨
幅大幅回落，带动食品价格涨幅回
落，进而带动CPI涨幅回落。

董莉娟分析，8月份，猪肉供给有
所改善，但需求持续增加，价格比7月

份上涨1.2%，但涨幅已在回落。
“总的看，近期猪肉价格涨势开

始减弱。”农业农村部畜牧兽医局局
长杨振海分析，随着上市肥猪量持续
增加，预计四季度供需关系将进一步
缓和，价格继续大幅上涨的可能性不
大。

除了猪肉，其他食品价格涨跌不
一。董莉娟介绍，8月份，受高温及降
雨天气影响，鲜菜价格比 7 月份上涨
6.4%，从同比看也上涨 11.7%。此外，
由于蛋鸡存栏量仍处低位，夏季产蛋
率不高，加之临近开学和中秋，需求
增加较多，鸡蛋价格比 7 月份上涨

11.3%，涨幅扩大，但与去年 8 月份相
比鸡蛋价格下降 12.4%。此外，鲜果
供应充足，价格同比下降19.8%，比今
年7月份也下降0.4%。

非食品价格仍保持相对平稳。
和去年 8 月份相比，非食品价格上涨
0.1%。其中，医疗保健价格同比上涨
1.5%，交通和通信价格下降3.9%。

与今年7月份相比，8月份非食品
价格上涨 0.1%，为今年 2 月份以来首
次环比上涨。董莉娟介绍，由于暑期
出行增多，8 月份飞机票和宾馆住宿
价格分别比7月份上涨7.3%和2.1%。

“感觉今年暑期出游还是相对比

较合算的。”上海市民王丽丽告诉记
者，尽管与6、7月份相比，自己关注的
热门旅游地机票和酒店价格有所上
涨，但相比往年还是便宜一些。“8 月
份我们一家人去青海、甘肃旅游，机
票和酒店价格折扣力度不小，整个行
程下来，感觉费用能比前些年暑期国
内游省出三四成。”王丽丽说。

交通银行金融研究中心高级研
究员刘学智说，夏季过后高温和雨水
天气对食品价格波动的影响减弱，蔬
菜、水果等价格可能明显回落。随着
食品价格的逐渐回落，CPI 涨幅可能
重回下行趋势。

8月CPI涨幅回落 物价保持平稳

在村里的文化活动室内，一堂特
殊的理论宣讲课让村民们听得津津
有味，因为讲课的是大家熟悉的驻村
第一书记，课堂上的很多事例也都是
村里边的事儿。

近日，锦州市第一书记宣讲团深
入乡村、社区、企业、学校和党政机
关，在全市范围内开展互动式、接地
气的理论宣讲。这些第一书记既有
高校教师、机关干部，也有国企职工、
技术骨干，他们结合自身的专业背景
设定宣讲主题，从“‘三变’改革”“人
才 振 兴 ”到“ 工 匠 精 神 ”“ 精 准 扶

贫”……用他们在小康路上的追梦历
程和乡村振兴中的所见所感作为宣
讲的鲜活素材，把党的创新理论讲深
讲透讲活。

年初以来，锦州市委宣传部积极
探索理论宣讲新路子，组建锦州市第
一书记宣讲团，让这些第一书记走上
基层理论宣讲的舞台，第一书记们以
不同的侧面解读新理念新思想新战
略，在基层获得了热烈反响，让党的
创新理论在基层落地生根。

辽沈晚报驻锦州特约记者 张墨
寒

第一书记用身边事进行宣讲。 锦州市委宣传部供图

第一书记组团宣讲接地气
寻常百姓一听就懂

本报讯 辽沈晚报记者胡月梅报
道 日前，民政部发布了《关于公办养
老机构改革优秀案例的公示》，遴选
出了 49 家公办养老机构改革优秀案
例。

根据《民政部办公厅国家发展改

革委办公厅关于开展公办养老机构
改革试点工作总结推广公办养老机
构改革典型经验的通知》要求，民政
部养老服务司、国家发展改革委社会
发展司开展了公办养老机构改革典
型经验收集及遴选工作，按照地方推

荐、专家评审、部门联审等程序，遴选
出了北京市第五社会福利院等 49 家
公办养老机构改革优秀案例，予以公
示。辽宁省两家单位入选，分别是朝
阳市养老院和沈阳市万佳宜康养老
服务有限公司。

辽两家公办养老机构入选民政部优秀案例

对很多人来说，“卡友”是个陌生
的词汇；但对于1560万名货车司机而
言，这是个可爱亲切的称呼。一辆辆
货车，撑起了他们的生计，也支撑着
国民经济发展和人们的生产生活。

记者采访发现，当前我国货运业
运能仍相对过剩，组织化、集约化水
平较低，货车司机劳动强度大、职业
地位低，“诗和远方”渐行渐远。这个
基础性服务行业该如何破局？

行业困境在哪？

如果不仔细算账，很难知道，一
辆辆货车对国民经济发展和人们生
产生活的支撑力度有如此之大：

运货量大！老百姓吃喝穿用的
货物运输超七成以上来自道路货运
业。截至2019年底，全行业有1088万
辆货车，完成营业性货运量344亿吨，
占全社会货运总量的74%；

从业人员多！我国从事道路货
物运输的经营业户达 388 万户，货运
从业人员约1815万人，占交通运输从
业人员总数的70%以上；

支撑作用强！疫情期间，货运车
辆 行 驶 高 速 公 路 里 程 比 重 均 值 为
63.25%，较去年同期上升 16.6 个百分
点，有力支撑了抗疫救援和复工复
产。据监测，仅 8 月 26 日，全国就有
600 多万名司机，开着 432 万辆大货
车，运送货物近1.2亿吨。

“道路货运业在保障国民经济健
康运行和服务百姓生活中发挥着重
要作用。”交通运输部运输服务司货
运与物流管理处处长余兴源说，与此
同时，我国货运业发展矛盾也较为突
出：

运能相对过剩，同质化竞争严
重，组织化、集约化水平较低，缺乏市
场集中度高、整合能力强的龙头骨干
企业；

物流市场需求趋缓，运输结构加
快调整，新旧业态相互交织，新老问
题相互叠加；

货车司机劳动强度大、条件艰
苦、职业地位低，利益诉求渠道不畅
……

“生活成本在涨，运费几乎没咋
涨；日夜奔波，三餐不继，有时候还要
遭受误解，这行是越来越不好做了。”

谈及这份职业，货车司机曹师傅觉得
心酸。

中国物流与采购联合会副会长
任豪祥说，随着大部分“70后”“卡友”
逐渐退出货车司机行列，而“90后”年
轻人不愿再从事货车运输，物流行业
货车司机数量缺口非常严重。

“当前要加快推进道路货物运输
高质量发展！”任豪祥说，这是道路货
运业的发展方向，更是支撑我国实体
经济转型发展的必由之路。

破局点在哪？

记者采访了解到，行业的痛点主
要聚焦在结构、组织和从业人员方
面，这也是有关部门的工作发力点。

余兴源介绍，在破局结构痛点方
面，近年来，交通运输部会同相关部
门采取“两点一线”作战——

以车型标准化为切入点，全面淘
汰不合规车辆运输车3.2万辆，新增7
万辆标准的车辆运输车进入市场并
成为主力，同时，发布营运货车安全
技术条件等行业标准；

以运输结构调整为重点，明确重
点推进大宗货物中长途运输“公转
铁、公转水”，运输结构调整成效初
显；

打通城乡配送一条线，支持具有
共同配送功能的枢纽园区建设，对新
能源城市配送车辆给予便利通行，降
低物流“最后一公里”成本。

“跟结构痛点比起来，组织痛点
更直观：司机找货难、运输效率不
高。破局组织痛点，需要更强有力的
抓手，要能在短期内产生效果。”余兴
源说。

具体该怎么破？“以‘互联网+’货
运物流为抓手，着力推进行业高效发
展。”余兴源说。

甩挂运输、多式联运、共同配送
……新货运模式让货车司机多了些
途径找货源。随着互联网新技术快
速发展，网络货运平台应时而生，司
机找货源有了互联网平台帮忙。

截至今年上半年，全国共有 375
家企业获得网络货运平台运营资质，
平均每家企业整合车辆近3000辆，较
传统货运降低交易成本6%至8%。

“人在路上，家在车上。”余兴源

说，为了让货车司机在路上时刻都有
家的感觉，正在大力推进建设“司机
之家”，目前已在全国建成并投入运
营 182 个“司机之家”。如今，很多货
车司机沿途都能“喝口热水、吃口热
饭、洗个热水澡、睡个安稳觉”了。

未来工作怎么干？

上世纪80年代，货车司机走南闯
北，报酬丰厚。“方向盘一转，给个县
长也不换”。路遥所著小说《平凡的
世界》曾这样描述。

在这之后，购买卡车的人越来越
多，加上油价攀升，司机收入愈发不
稳定。由于长年在车上久坐，缺乏锻
炼，很多司机患有脊椎病、胃病等。
时至今日，这些问题如同烙印，依然
困扰着货车司机，制约着行业转型升
级。

“问题如烙印，坚持以人为本建
设人民满意交通的政策设计也如烙
印。在推进道路货物运输高质量发
展同时，要让货车司机有实实在在的
获得感，让人民群众从降本增效中有
真真切切的获得感。”余兴源说。

余兴源说，推进货运业转型发展
的道路任重道远，未来将重点做好以
下几方面工作：

持续推进货运车型标准化，联合
有关部门研究危险货物罐车、超长平
板半挂车和超长集装箱车治理工作
方案，实施启动专项治理工作，全面
促进货运车型的标准化、现代化发
展；

加大力度推动运输结构调整，推
进铁路专用线重点项目建设，加大政
策支持力度，提高港口货物铁路、水
路运输比例；

全面提升货物运输组织化水平，
深入推进网络货运物流创新发展，围
绕网络货运、冷链物流、零担物流等
领域培育规模化品牌企业；

努力办好“司机之家”民生实事，
重点依托高速公路服务区、国省干线
服务区、加油站、物流园区等，推进

“司机之家”建设。
“在这条向着美好生活的道路

上，货车司机在努力奔跑之时，我们
也要真抓实干，让这条道路更加平坦
宽阔。”余兴源说。

行业分散？司机严重缺失？
——我国货运业可持续发展还得迈过这些“坎”

中国科研人员对玉兔二号雷达
探测数据开展了深入研究，获得了嫦
娥四号着陆区月壤和浅层精细结构
等重要发现和认识，显示这一区域曾
经历过多次小天体撞击溅射物的堆
积和火山喷发事件，揭示了月球最古
老、最大的撞击盆地的演化历史。

嫦娥四号于2019年1月3日成为
人类历史上首次成功在月球背面软
着陆的探测器，其着陆点位于南极-
艾特肯盆地内的冯·卡门撞击坑。

玉兔二号月球车搭载了包括雷
达在内的诸多科学探测仪器，可以实
现对月面物质成分和浅层结构的原
位探测。科学家可以根据探测数据
复原南极-艾特肯盆地所经历的撞击
历史，并在此基础上揭示月球的深部
物质组成。

来自中国科学院地质与地球物
理研究所、空天信息创新研究院，以
及澳门科技大学等科研机构的研究
团队对前 3 个月昼的雷达探测数据
开展了深入研究。

研究结果表明，玉兔二号探测的
月表物质来自于附近的芬森撞击坑，
而不是来自冯·卡门撞击坑自身的充
填玄武岩。同时，该雷达剖面还揭示
了着陆区经历过多次撞击事件溅射

物的堆积和玄武岩浆的喷发充填。
专家介绍，小天体撞击是地球早

期演化的重要驱动力，但长期的地质
构造活动抹除了其早期演化的大部
分痕迹。月球质量较小，很早就停止
了内部活动，因此月表的撞击坑以及
撞击坑溅射物的堆积剖面，较完整地
记录了地-月空间的小天体撞击历
史。另一方面，强烈的撞击作用也深
刻改造了原始的月壳物质。月球表
面的物质往往是不同撞击事件溅射
物的混合，有些甚至来源于几百乃至
上千公里之外的区域。

中科院地质与地球物理研究所
研究员林杨挺说，月球的浅层结构记
录了大型撞击事件和岩浆喷发的次
数、规模，以及它们之间的时空关
系。尽管月球浅层结构如此重要，但
到目前为止，人类对月球浅层精细结
构的认识仍十分有限。

“小天体撞击对月表物质的改
造，直接影响了月球的环绕探测和着
陆巡视探测结果，并涉及到如何实施
未来的月球采样返回任务。”林杨挺
说。

该成果发表在最新一期《自然·
天文》期刊。
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嫦娥四号揭秘月球背面
着陆点多次小天体撞击的历史


